

où le nombre des frottes en hiver est beaucoup plus considérable qu'en été.

Voilà donc la gale de l'homme, mais elle existe également chez les animaux domestiques, chez le chien, le cheval, le chat, la brebis, et je vous présenterai à la fin de cette leçon un malade qui a contracté la gale du cheval. Il semble que le parasite de ces animaux est d'une espèce différente, mais le fait est que ces gales sont moins tenaces, moins rebelles que la gale de l'homme, c'est-à-dire que les acares de ces animaux vivent plus difficilement sur l'homme, que la gale déterminée par eux guérit plus facilement, plus vite que la gale d'origine humaine.

J'arrive à la partie la plus importante pour vous : c'est la symptomatologie. C'est une maladie fréquente que la gale et c'est une maladie souvent méconnue, surtout au début, car au moment où les acares sont encore à la surface de la peau, les symptômes ne sont pas caractéristiques : il y a du prurit, des plaques rouges fugaces, paraissant à certains endroits, disparaissant à d'autres, donnant l'impression de l'urticaire, en somme rien de caractéristique, je vous le répète, si ce n'est que *le prurit existe surtout la nuit*, il n'y a pas de sillon encore, mais on peut soupçonner la gale rien que par le prurit. Celui-ci, d'ailleurs, est différent suivant les individus : il est très intense chez les névropathes et chez les alcooliques ; chez d'autres, au contraire, comme les hystériques anesthésiques, il n'y a pas de prurit et on a signalé des cas de gale sans prurit.

Au bout de quelques jours, la lésion caractéristique de la gale se montre et cette lésion caractéristique c'est le sillon visible sur la peau. Quels sont les caractères de ces sillons ? Ces sillons ont des sièges particuliers, mais j'ajoute immédiatement qu'ils sont toujours accompagnés d'irritation due soit à la présence même du sarcopte, soit au grattage, mais c'est le sillon qui est caractéristique, c'est lui qu'il faut rechercher.

Quels sont ses sièges les plus importants ? Ce sont les doigts, les espaces interdigitaux, les mains, la partie antérieure des poignets, quelquefois la paume des mains, les avant-bras, plus rarement les bras, la partie antérieure des aisselles, les cuisses, le ventre, plus souvent les organes génitaux. Chez l'homme, c'est la verge où on trouve le corps du délit ; chez les femmes, souvent, ce sont les seins qui sont pris ; chez les enfants, chez les nourrissons, ce sont les pieds, le dos, la plante des pieds et les malléoles. Pourquoi ces sièges d'élection ? Pour les adultes, ces sièges s'expliquent aisément, soit parce que les parties atteintes sont des parties découvertes (mains, poignets), soit parce que les parties sont inoculées secondairement par celles qui sont les premières atteintes ; ainsi les hommes ont des raisons diverses pour porter leurs mains aux organes génitaux, et les femmes ont une tendance à porter leurs mains aux seins. Mais pour les enfants ? Eh bien, le siège particulier de la gale chez eux est dû au contact fréquent de la nourrice avec leurs pieds pour les nettoyer.

Suivant les régions, les sillons présentent quelques différences. D'abord, à la main et aux poignets, c'est une petite ligne grisâtre incurvée en croissant ou en fer à cheval, quelquefois en S, quelque-